
人工智能（AI）在 2024
年诺贝尔奖中成了热词：先
是 10 月 8 日两位人工智能
先驱被授予 2024 年诺贝尔
物理学奖，10 月 9 日又有两
位人工智能领域的专家被
授 予 2024 年 诺 贝 尔 化 学
奖。有人惊呼，AI工程师们
正跨界“攻城略地”，进入科
研领域。这才刚刚开始。
与其说，2024年诺贝尔化学
奖颁给了 AI 工程师或人工
智能，不如说是颁给了蛋白
质的三维结构。这是 DNA
遗传密码之外的另一种生
命密码。

棋牌游戏高手进入蛋白质结
构预测的“奥林匹克”竞赛

丹米斯·哈萨比斯 1976
年出生于英国伦敦，2009年
在英国伦敦大学学院取得博
士学位，现任谷歌DeepMind
首席执行官。丹米斯·哈萨比
斯年少时展现出非凡的国际
象棋天赋，之后成为成功的游
戏开发者和AI专家。他4岁
开始下棋，13岁时达到大师
水平。在他十几岁的时候，他
开始了作为程序员和成功的
游戏开发者的职业生涯。他
开始探索人工智能，并涉足神
经科学，为人工智能开发了更

好的神经网络。
2010 年，他共同创立了

DeepMind，专注于开发精湛
的AI模型，并在2014年将公
司出售给谷歌。2016 年，
DeepMind通过开发的AI击
败了围棋世界冠军，震惊全
球。然而，哈萨比斯不希望
局限于棋盘游戏，他希望AI
技术能解决对人类更重要的
问题。2018年，他带领团队
开始研究蛋白质结构预测。
在 AlphaFold 项目遇到瓶颈
时，约翰·乔普的加入成为关
键的助推器。

约翰·乔普1985年出生
于美国阿肯色州小石城，
2017 年美国芝加哥大学博
士毕业，现任谷歌DeepMind
高级研究科学家。乔普拥有
物理学和蛋白质动力学的背
景，凭借对 AI 的独特见解，
为项目注入了新的活力。他
与哈萨比斯携手，彻底改进
了AlphaFold的AI模型。

此前，约翰·乔普对宇
宙的迷恋使他开始研究物
理和数学。2008年，他意识
到物理学知识可以帮助解
决医疗问题。2011年，乔普
开始攻读理论物理学博士
学位，并对蛋白质产生了新
的兴趣。2017年，他刚刚完

成博士学位，就听到传言称
谷歌 DeepMind 已经秘密开
始预测蛋白质结构。他给
他 们 寄 去 了 一 份 工 作 申
请。他在蛋白质模拟方面
的经验意味着他对如何改
进 AlphaFold 有创造性的想
法。然后，他们预测了迄今
为止研究人员在绘制地球
生物图谱时发现的几乎所
有的蛋白质——2亿种蛋白
质的结构。

药物、疫苗和传感器：设计一
种从未存在过的蛋白

另一位诺贝尔化学奖得
主、美国华盛顿大学教授戴维·
贝克也是“玩”蛋白质的。他在
软件的帮助下，设计了自然界
不存在的、全新的、特殊结构的
蛋白质。

戴维·贝克1962年出生
于美国华盛顿州西雅图，他
师从兰迪·谢克曼（2013 年
诺贝尔生理学或医学奖得
主），1989 年从美国加州大
学伯克利分校毕业，获得生
物化学博士学位，现任美国
华盛顿大学生物化学教授、
华盛顿大学医学院蛋白质设
计研究所所长。

蛋白质通常由 20 种不
同的氨基酸组成，可以说是

生命的基石。天然蛋白质的
范围是有限的。为了增加获
得具有全新功能的蛋白质的
可能性，贝克的研究小组想
从零开始创造它们。

上世纪 90 年代末，戴
维·贝克开始开发能够预测
蛋白质结构的计算机软件：
罗塞塔。贝克所说，“如果你
想造一架飞机，你不能从改
造一只鸟开始；相反，你了解
空气动力学的基本原理，并
根据这些原理制造飞行器。”
研究小组绘制了一种具有全
新结构的蛋白质，然后让罗
塞塔计算：哪一种氨基酸序
列可以产生所需的蛋白质。
为了做到这一点，罗塞塔搜
索了所有已知蛋白质结构的
数据库，并寻找与所需结构
相似的蛋白质短片段，然后
对这些片段进行了优化，并
给出一个结果——一段氨基
酸序列。

诺贝尔化学奖委员会主
席海纳·林克表示：“今年获
得认可的发现之一与神奇蛋
白质的构造有关。另一项发
现则与实现 50 年前的梦想
有关：根据氨基酸序列预测
蛋白质结构。这两项发现都
开辟了广阔的可能性。”
贾利略 黄煜博 唐依宁

为什么AI工程师预测蛋白质结构能获诺贝尔化学奖

按惯例，“阿杜”在每天
晚上 7 点开播。多数时候，
开播20分钟内，直播间的同
时 在 线 人 数 就 会 超 过 10
万。这个中年男人喜欢用力
挥动手臂，情绪饱满。页面
左上角，一个小小的白色惊
叹 号 后 ，是 4 个 白 色 小 字
——“虚构剧情”。据记者在
直播间观察和两位粉丝介
绍：剧情中，阿杜40岁，他的
亲生母亲是迪拜公主伊莎贝
拉，已经失踪多年。他的父
亲爵爷，有庄园，有 17 位夫
人。前不久，阿杜失散多年
的亲生女儿回来，而他养育
了14年的养女则背叛他，转
移了40个亿的资产……整个
系列中，至少有10个角色上
演，有的也在自己的账号开
播，剧情在各个直播间联动。

无论剧情如何发展，阿
杜总是其中“正能量”的一
方。他称呼直播间粉丝为

“爹妈”，把观众晚上 7 点看
直播叫“回家”。

但几乎每天晚上的直播
都会卖货。9 月 8 日晚的直
播中，一个叫“洛辰之恋”的
女子和阿杜连线，称要和阿

杜发展恋情。为表诚意，“洛
辰之恋”愿意出钱给直播间
的“老爹老妈”补贴，承担产
品的差价。于是，9.99 元一
大盒的月饼，59.9元10盒的
益生菌冻干粉，相继挂在直
播间下方，当晚，多个产品累
计在直播间的页面上刷出超
1万单的成绩。截至10 月8
日，“阿杜乡亲们”仅某个平
台账号有就约 1912 万名粉
丝，14个超粉群。

一位老人生活在江西上
饶一个县城，看阿杜直播两年
了。她告诉记者，花钱加入粉
丝团的好处是“保护直播间”。
她说，有时候“坏人”一方不让
主播开播，需要加粉丝团，“免
得直播间被他们关掉”。

如果不是通过自己 60
岁的母亲，王金明很难知道，
在短视频平台上，还存在这
样一个世界。大约3年前，他
发现母亲迷上在短视频平台
看直播。母亲没上过学，不
怎么识字。他记忆中，母亲
讲过的最离谱的剧情是，一
个富二代从小被关在铁笼子
里，主播带着人把他解救出
来了。“听他两三句，你就火

大得很，假得不能再假了。”
剧情总会引向某个产品。有
时演着演着，主播称发现了
一个仓库，要把里面的货低
价卖给直播间的“家人们”。

后来，母亲手机里的世
界又走向玄幻，出现道士、神
仙。一段剧情是，一帮“坏
人”在抓长白山里的神鹿，主
播奋力拯救神鹿，最后，神鹿
给主播留下了一些神秘物
品。王金明说，母亲在“普
云”直播间买过3个单价999
元的神秘石头。据母亲的说
法，买回家3年内，这个东西
不能打开，3年后，主播会派
人来回收，300万元一个。

这类直播的套路相似。
10 月 4 日晚，“阿杜乡亲们”
的直播中，有人给阿杜的颈
椎部位贴上一片黑色膏药。
阿杜提到，这是他母亲“托
梦”给他，让他买的，很管
用。他母亲“伊莎贝拉公主”
是一个有神秘力量的“天选
之人”，善良，心系百姓，走遍
世界寻找造福百姓的方法。

在带货环节，反派角色
也不缺席。他们常用夸张的
语气说，直播间里是一些贱

民，不配用好货。“冬天快到
了，去大街上随便找个树枝
子，往那去烤火！”“他们配用
艾灸吗？”一次售卖加热艾灸
贴的过程中，“阿杜的养女”
瞪大眼睛说。正面角色们则
会相应说，“直播间的老爹老
妈们最配”“他们辛苦一辈
子”。剧情充满跌宕起伏。

2023 年，央视“3·15”晚
会上，一批直播间的“儿子
们”被曝光，指出了相似套
路。王金明发给母亲看，母
亲不愿意看，并说他发的东
西是假的。

北京师范大学新闻传播
学院教授喻国明对记者解
释，如今的老年人是在传统
媒体时期成长起来的一代
人，“因此他觉得白纸黑字的
东西，媒体上说的东西，哪怕
是新鲜的，是自媒体，他也觉
得，这是人家在网上都这么
说的”，“肯定没问题”。“媒介
上的人”说的话，比左邻右
舍、亲戚朋友、自己的孩子更
权威，更有可信度。

有专家进一步分析，老
人的经验、联想、常识被这样
的“可信”渠道激发起来，“形
成一个价值闭环，一个观念
闭环”。这种坚定性，子女、
朋友、邻居是很难去破解
的。 郭玉洁

陷在剧情直播间的“爹妈们”

面包、糕点中长期使
用的食品添加剂脱氢乙酸
钠，近期因安全性相关话
题引发网友担忧。根据新
版《食 品 安 全 国 家 标 准
食品添加剂使用标准》，自
2025年2月8日起，脱氢乙
酸钠（脱氢乙酸及其钠盐）
不得再用于面包、糕点。

脱氢乙酸钠究竟是何
方神圣？为何在面包、糕
点中广泛应用？新国标为
何对其使用作出调整？其
安全性到底如何？

广 东 省 科 学 技 术 协
会有文章指出，脱氢乙酸
钠是一种常见的食品添
加 剂 ，具 体 来 说 是 防 腐
剂，由于它能较好地抑制
细菌、霉菌和酵母菌，避
免霉变，而且价格低廉，
因此被广泛运用在食品
领域。脱氢乙酸钠的适
用范围比其他防腐剂宽
泛，一般的弱酸类防腐剂
苯甲酸钠、丙酸钙和山梨
酸钾等，都需要在酸性环
境下，才能最大限度发挥
抑菌功效，而脱氢乙酸钠
的抑菌效果几乎不会受
到酸碱度影响。

2024年3月，国家卫生
健康委员会发布新版《食
品安全国家标准食品添加
剂使用标准》（GB 2760—
2024），将于 2025 年 2 月 8
日正式实施。新国标删除
了脱氢乙酸及其钠盐在黄
油和浓缩黄油、淀粉制品、
面包、糕点、焙烤食品馅料
及表面用挂浆、预制肉制
品、果蔬汁（浆）7类食品中
的使用规定。

国家食品安全风险评
估中心对一种食品添加剂
进行重新评估，要考虑在
安全性上有新的证据发
现，需要重新评估，或是食
品消费结构发生变化，要
考虑其中某种食品添加剂
累积之后会不会超过安全
限值。烘焙产品近年来消
费量明显增多，其中的食
品添加剂含量就需要重新
考量。

中国农业大学食品科
学与营养工程学院副教授
朱毅公开表示，我国食品
添加剂的使用标准严格遵
循国际食品安全准则，并
随着发达国家标准的演进
和最新科研成果的不断涌
现、国内食品消费结构的
改变而进行适时更新。此
次针对脱氢乙酸钠作出的
调整，旨在确保我国食品
安全管理体系与国际先进
标准的同步完善。刘欢

食品添加剂
“脱氢乙酸钠”是什么
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